



# LUCAS GOMEZ.

---

Segundo jabeque.

Dos cuartos.

---

*Solucion á las charadas del número anterior.*

1.<sup>o</sup> — Montero — Rios. — 2.<sup>o</sup> — Zorrilla, y no el poeta.

---

Uno de los negocios mas lucrativos de los revolucionarios incoloros, camaleones radicaleros, entre los públicos y conocidos, fué el esplotar á los estúpidos vanidosos españoles con los oropeles encerrados en una plumada de el ministerio de Estado, abriendo la

mano á «boca quéquieres» para dar cruces y encomiendas y de número, y de las grandes, previa por supuesto la competente retribucion de los consabidos cuartos; así es que no hubo ni medida, ni inconveniente, ni valla alguna para largarle á todo bicho viviente con qué adornar la pechera y la solapa, puesto que en desuso ya estaba el poder llevar magníficos alfileres de oro y pedrería.

Ninguno mejor que un barbilampiño medró, supo hacer este



juego, pues aconteció, que un quidam de una de las aldeillas de esta provincia, por mas señas unionista *pur sang* y transferidor, y por mas señas tambien algo incautador de correspondencia, al reclamarle para él al ministro de Estado una crucecilla, ¡que si quieres! el ministro prendado de sus méritos y servicios, cero, le largó una gran cruz el año pasado.

La nobleza verdadera española se habia retirado á sus casas, escusando el rodear y visitar al intruso, y hete que, dicha nobleza, desdoriándose de ser compañera de la nueva merodeadora de estos dias, ha principiado á renunciar sus títulos y condecoraciones, firmándose ya y litografiando en sus targetas, «J. Gumersindo Santibañez, antes duque de las Candelas.

Hoy por hoy los herradores y abaniqueros, y violinistas y cómicos, rodean la corte, y estos, bueno es que, ya que otro invento no busquen para convertirse en servidumbre mas directa y bochornosa, á lo menos que paguen, que paguen un poco, para sostener á ciertos gandules en paises estrangeros, que lo que saben hacer es cobrar, y mandar remesas

de cuartos para constituirse un ahorrito para poder soportar ciertas eventualidades muy próximas.

Esto por una parte en general, y todos todos los españoles escupiendo sapos y culebras contra lo existente en todas sus formas y manifestaciones, de los diferentes multiples partidos políticos que pululan sin conciencia y desacerados en nuestra bendita España, forman un baturrillo, un desconcierto, un caos tan piramidal, que todos estamos de tarumba.

Y la esposicion que proyectan estos benditos radicales para 1874, ¿qué efecto ha producido? El silencio, el mutismo, la nada: porque en un pais como el nuestro, y con las condiciones de desconcierto presente, la verdad es que esto no es otra cosa, sino la de estar en Babia, como yo cuando firmé dos veces y equivoqué mi nombre, como VV. saben y que no quiero repetir.

Por aqui en España todo esto acontece, y por las demás naciones de Europa la agitacion sorda y creciente de la idea liberal que no tardará en producir sus frutos, á pesar de la poderosa Alemania, de la autómatas Rusia y de la vacilante Francia.



Basta por hoy de plática, que otra vez ya lo haremos de otro modo, aunque sea muchísimo peor.

Todavía conservamos el recuerdo de *Cristina* en Inglaterra, *Noel* en Francia, y Noche Buena en nuestro país, representantes todos de la fiesta de Navidad. Todavía tenemos el buen recuerdo de los aguinaldos y los estrenos de fin de año, y las cédulas de compadres, y los festines y las comilonas que en todos países y bajo diversos pretextos se repiten en estos días; así es que aprovechando estos momentos de jolgorio, muy escasos por cierto, me presento nuevamente á VV., mis lectores, en el día señalado para los aquarelles de las brujas, asegurándoos que en estos días, los sábados, me daré siempre á luz mientras no me falte vuestro apoyo.

Quiero que á la historia pasen en mi escrito autorizados los nobles de aquesta España que asistieron á palacio para formar servidumbre vestidos de mamarracho. Yo á la verdad no lo sé si son nobles estos chachos, pero al menos se titulan

y se ponen mil cintajos: cuatro tan solo asistieron, no asistieron mas que cuatro, el número que es preciso para sostener un banco que es entre enteco y pelele tan pobrete y desgraciado. A la historia irán sus nombres y yo cuidaré estamparlos en estas breves columnas para darles latigazos. Fué el uno el de Fernan-Nuñez, grande Duque por su estado, que es título que su esposa le llevó cuando casaron. El de Tetuan el otro al fin un ingerto extraño de O'Donnell, Doña Manuela D. Jacinto ó D. Canasto. El conde de Almina fué (un hijo de un poetaastro á quien llaman general por burlarse sus contrarios) á el cual ni nadie conoce y no tiene empeño tanto. El quidam Vargas-Machuca, senador en el senado, fueron los que, los que fueron á adorar los reyes magos, en forma de succulentos manjares extraordinarios. Nadie, mas, triste, muy triste el festin dei tal palacio parece que le escribieron el *Mane Thesel* tiranos y el *Farés* los que se llaman radicales de á tres cuartos. Salud, salud al que dá



sus festines solitarios,  
y no tiene un español  
que pueda llamarse honrado  
que penetre en las estancias  
que manchara lodo extraño.

Parece que la grandeza espera en España para tomar resolución sobre la renuncia de sus títulos á la llegada del marqués de Bedmar, y la del duque de Sexto, ¿pero qué necesidad teneis de esperar, simplones, á tal llegada, para eximiros de carga tan ridícula y pesada como es hoy los títulos que hoy ostentais? ¿No veis que ya se han vulgarizado hasta el punto que no hay grefier heráldico que pueda inventar animalotes para que se ostenten en los nuevos escudos de los carpinteros, abaniqueros y zascandiles que rodean el trono del forastero?

Fuera de zarandajas, fuera, fuera, y dejar la nueva córte, que se vá con los nuevos esclavos que la sostienen.

LUCAS GOMEZ que tiene necesidad de hacer propaganda para su publicación, piensa recorrer todos los pueblos de esta provincia con ese objeto, y al efecto se dirigirá á placer y según se le ocurra á cada uno de ellos. Escusa decir que en estas visitas complacerá á todos haciendo los actos vandálicos que tengan lugar por los secuaces

del gobierno, y hasta por todos los partidos que estén en ejercicio de acción y que no respiren nuestra idea liberal y de progreso indefinido.

Un viajero que acaba de llegar de Baena y que ha pasado por Montilla, dice, y lo cuenta por milagro, que ha salvado su vida de los barro y baches y lodazales y miseria que decoran aquella población, que antes era modelo de policía, de progreso y de cultura.

Y preguntamos nosotros á su ayuntamiento, ¿en qué invierte las cantidades del presupuesto dedicado á este servicio?

#### [CHARADA TERCERA.

Prima y dos en la cabeza,  
tercia y dos en el perchel,  
y en las tabernas empieza  
terminando en un burdel:

Tercia y prima es de la monja  
y en el todo en conclusión  
puede llevarse una lonja  
ó si se quiere un jamon.

#### CHARADA CUARTA.

Primera en abecedario,  
la segunda está tambien,  
y la tercera repetida  
hacen de un charco un belen.

El todo es un matemático  
que se dice liberal,  
con aspecto problemático  
ya de lerdo ó radical.



## CHARADA QUINTA.

Mi primera es un título  
de marqués,  
y la tercera y prima  
forma un *bouquet*.  
No se si el todo entiende  
popa ó bauprés,  
mas de seguro cobra  
pingüe interés.

-- Yo quiero una máquina de coser; que la quiero, que si.

--- Y para qué, y para qué, es esto necesario para escribir?

-- Que no me hagan reflexiones, que me la traigan, porque aunque segun el decir de la *Epoca* el duque de la Torre está muy entero, yo á la verdad lo que creo es que está *partido*, como dijo anteayer mi colega el *Progreso*; y en su vista quiero darle unas puntadas.

Napoleon el que fué III de Francia, ha muerto en Lóndres desterrado de su pais, y os confieso que lo siento, porque este á la verdad no estorbaba.

¿Por qué no nos han dado esa broma otros, y otros y otros de los que estorban?

Van triunfando en toda España las doctrinas de Rivero. Donde habia una taberna han aparecido ciento.

El Sr. Olózaga ha renunciado al Toison por no pagar contribucion el muy guason.

Despues de tantas fatigas por conseguir el borrego, va á quedar D. Salustiano sin bicho pero con sueldo.

¿Por qué no renuncia tambien los cuartos que percibe por su embajada de Paris?

En el palacio de Madrid ha habido un banquete. No han asistido los radicales porque se sirvió vaca, ni los conservadores porque á los convidados les dieron pavo. En cambio se proyecta un nuevo banquete militar en el que habrá ametralladoras con tomates y pepitoria de obuses y bombas.

V. no entiende la ley dijo un dia un zarramplin.

— Si la entiendo ó no la entiendo lo veremos, porque así, pues que yo lo entiendo solo me colocaron al fin, y cobro del presupuesto como cualquier ministril.

— Sea enhorabuena, V. siga rebuznando en buen decir, que ya se vendrá otro dia con algazara y *jollin*, y solo servirá el que entienda y sepa escribir.—

Este diálogo escuche



en oficina civil,  
entre un pobre escribientillo  
mas listo que Meternich,  
y un empleado de estofa,  
mas torpe, y mas que un rocin:  
y para llenar un hueco  
lo estampo al momento aquí.

El presidente de la Republica de Bolivia ha muerto, é indudablemente lo sentimos porque no tengo noticia de que estorbese.

Ojo al cristo que es de palo, dice un popular refran, y esto lo aplico á un habitante de la plazuela de Oriente en Madrid, aunque con la modificacion de que yo crea que este no es de palo, sino de cera y de cera muy blanda, puesto que toma la forma que dársele quiere, en las manos de quien lo estruja. Facil es de comprender esto, á mí me pasaria lo mismo, y diria concluyendo con otro refran, dame pan y dime tonto.

Avisamos á nuestros lectores, que suponemos muchos, que nosotros saldremos á luz cuando nos plazca y cuando estemos en disposicion de decir algunas verdades, y avisamos tambien que suponiendo que este número sea malo y es mu-

cho suponer, el inmediato será algo peor, y así sucesivamente.

En Villajoyosa parece que en unas elecciones de diputado á córtes, intenta presentarse candidato el bilioso Sagasta, para cuyo punto ya ha mandado algunos de sus satélites.

Nos parece muy bien esta medida, pues este sin par Señor transferidor debe estar en armonia con la benevolencia de la radicalesca mayoria en su vergozoso asunto.

Las reformas liberales ó se deben olvidar del todo, ó á lo menos ir las adoptando á paso de tortuga, ó como quien dice á la francesa, por el poderoso empuje de las circunstancias.

Allí tienen Vds. las quintas abolidas hace cuatro años y representadas hoy con el saqueo de 6000 hombres, ó su equivalencia en cuartos, que es mejor, porque si con los primeros, llamados carne de cañon, se mata mucha gente, con los segundos se disfruta, se baila, se goza y se convierte uno en gastrónomo.

Y vamos al asunto: un periódico ministerial dice que el Consejo de ministros se ha ocupado de la cuestion relativa á la abolicion de la



pena de muerte, pero que este asunto permanecerá en el estado en que se halla hasta que reanuden las Córtes sus tareas.

Y yo en su razon digo: las Córtes seguirán siendo un lavadero, ó cosa parecida, donde se habla, se discute y se alborota; pero sin otros resultados que pasar el tiempo deliciosamente y disfrutar del poder los que lo disfruten, y rabiarse y hacer la oposicion y luchar los contrarios, y todos morder á cual mas á ver cual alcanza mayor tajada.

Mi opinion, como liberal y democrática, habia sido siempre en consonancia con estas ideas, y odiaba la pena de muerte, pero me parece que hoy por hoy casi seria necesario aumentarla hasta concluir con lo existente, pues de esa manera nos quitábamos de enmedio á tanto traidor y transferidor y á tanto chupon de gorra.

La *Opinion* de Córdoba dice que cada dia bajan mas los fondos públicos con esta administracion de los desmayados. Conforme. Indudablemente se alzarán los fondos cuando suban al poder los transferidores.

Becerra.—«Sabe V. que todavia me gustan las chicas?»

Rivero.—«Pues á mi me gustan mas las chiquitas.»

Los carlistas no merman, y en Cataluña son los amos y señores, pese á las autoridades terroríficas que allí manda el gobierno del extranjero.

Veremos dentro de poco á Don Alfonso XII en la Mancha, á don Carlos VII en Cataluña, á Doña Isabel en Galicia, á Montpensier en Sevilla, á.....á..... y á D. Amadeo en Leganés, todos reyes de sus respectivas monarquias.

España, todo ases.

Las partidas carlistas se acabaron, puesto que segun Boletin extraordinario del gobierno, todos los gefes han sido muertos, y además se cuenta con fuerzas suficientes para terminar la insurreccion. ¡Caracoles! pues ignoraba yo tanto poder y tanta valia en los radicales. Yo me alegraré y brincaré de gozo cuando esto suceda, porque á la verdad practico el axioma aquel que se dice de ver y creer.

Hay una costumbre tan pícara en esta pícara Córdoba, que voy á proponerme contrarrestarla, aunque caiga en el desprestigio de una clase, de una industria, de una negociacion. Cualquiera forastero, ó extranjero, ó extraño á nuestra localidad, de seguro creeria que esto



es el paraiso, la gloria, el empíreo, todo, ¿y por qué? porque la prensa no ve nada malo, sino todo bueno, buenísimo, escepto alguna vez, pero solo en el terreno de la política.

Todavía no he visto una compañía teatral, ya de verso, ya lírica, que sea ni medianamente aceptable, dadas las aspiraciones é importancia de Córdoba; y sin embargo la cháchara de los periódicos sobre este extremo es insufrible. Que si la señorita Eduvigi estaba admirable, el señor Gaston soberbio, y los coros y la orquesta y los consuetas y los sota espabiladores, todos desempeñaron sus funciones admirablemente.

Consecuencia de todo; el que lo hacia mal, con el aplauso lo repite peor, ya sí todos adelantan como los potros de gaita. Los empresarios truenan porque la gente no va, y los cómicos y artistas se van á veranear y á buscar las férias para pasar el mal tiempo.

Pido por tanto á la prensa que sea justa, que sea imparcial, y que aplauda y que critique en razon del mérito de los artistas, pues de esa manera habrá mas público, y mas beneficio por tanto para artistas y empresarios.

Algo he de hablar de los teatros, pero con completa imparcialidad.

## EPITAFIO.

Aunque para llorar nunca me amoldo,  
Mi musa está enlutada, y es lo cierto  
Que duermes ya cual si estuvieras muerto  
De tu torpeza vil en el rescoldo.

Insigne fué tu nombre ¡oh gran Bertoldo!  
Y aunque tu paso fuera siempre incierto,  
Tu política en cambio fué un desierto  
Siempre cubierto de enlutado toldo.

Por eso yo tus manes hoy saludo  
Y lloro lacio tu fortuna perra  
Pues hubo para tí ley del embudo.

Nunca el destino en sus juicios yerra  
Por eso del de Ardoz á un estornudo  
Hoy te miramos mascullando tierra.